
產業焦點

Focus

38

當佰鴻遇上工研院

台鐵通過LED驗證檢測
身為台灣前三大LED封裝廠的佰鴻工業，

自1981年成立以來，不斷精進並建立完整的LED上游供應鏈。

面對全球節能風潮，LED照明市場群雄並起的戰國時期，

佰鴻深信，「品質」才是搶攻LED照明市場的法寶。

文葉芷嫻　攝影鄒福生

佰鴻承接台灣鐵路局的LED號誌燈案，

有了工研院的LED照明應用驗證檢測協助，

得以在100天內完成產品檢測並交貨。
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自
白光LED問世，過去多做

為指示燈、顯示板光源的

LED，因具有發光效率高、省電、

壽命長、體積小等優點，儼然成

為照明領域中備受注目的新寵。

然而，新興的LED照明市場儘管

商機無限，LED做為照明燈源的

發展歷程仍屬短淺，加上應用範

圍相當廣泛，許多新產品的規格

制訂都還在初期階段，因此，目前

無論是產品穩定度、驗證、甚至

市場價格等，都比傳統光源來得

混亂。

做好燈，得了解LED特性

對於投入LED領域近三十年的佰

鴻工業來說，LED元件封裝一直

是他們站穩市場的利基所在。

近年，看中LED在照明市場的潛

力，佰鴻在2001年左右開始有計

畫地切入照明市場。只是LED照

明要能普及，和價格高低息息相

關，因此，如何降低成本價格，

便是佰鴻首先思考的問題。

佰鴻工業研發處副總經理陳炎

成表示，價格要低，解決晶片來

源與規格外的產品，是降低成本

的兩大關鍵。對此，佰鴻除了引入

晶片廠商的資源，也運用本身長

期耕耘LED市場的資源，為非規

格化的產品尋找銷售管道。

所謂的非規格化產品，是指

LED晶片在亮度、顏色等排列順

序上表現最佳之外的其他等級產

品。由於LED晶片的產出，會同時

存在各種不同等級分布的產品，

即LED行業裡所稱的bin級分類。

陳炎成形容，這就好像種植蘋果

一樣，培育出的蘋果有賣相好的，

也有賣相差的，「你可以把樣子

近似的蘋果分在一起，但就是不

可能每一顆都長得一模一樣。」所

以，除了最亮的晶片外，如何把其

他不同等級的晶片，銷售給適宜

的客戶，降低非規格化產品的庫

存，自然是降低成本的關鍵。

掌握LED價格趨勢之外，佰鴻

也清楚自己的優勢就是在於「懂

LED」。LED要往照明應用端發

展，不是把傳統光源換成LED這

麼簡單而已，陳炎成強調，不了解

LED特性的燈具廠，很容易因為

設計不良，而無法發揮LED的特

性，製造出有問題的LED燈。「照

明廠無法掌握發揮LED優點的

關鍵，但是LED廠可以，」佰鴻帶

著這份自信與長期發展LED的優

勢，正式切入照明市場，開始發展

交通燈與號誌燈等新產品。

新規格，檢測新挑戰

然而，儘管十分熟悉LED的特

性，但在導入新產品號誌燈的過

程中，佰鴻還是遇上了產品驗證

檢測的問題。

陳炎成回憶，五年前佰鴻承接

台灣鐵路局的LED號誌燈案，由

於當時專供台鐵使用的號誌燈

是新產品，因此必須針對台鐵的

需求改變許多設計，例如隧道號

誌燈受隧道內部視線昏暗影響，

不像其他號誌燈以超高亮度為

主，而需減光20％，在檢測驗收之

間來來回回的結果，甚至整批重

做，十分耗時費工。

直到今年六月，需送台鐵的最
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後一批LED號誌燈，在工研院整

合材化所、能環所、電光所及量測

中心等四個單位的資源，進行檢

測的協助，使佰鴻得以在100天內

完成產品檢測並交貨，整個案件

才終於告一段落，讓陳炎成印象

十分深刻。

其實，LED照明產品不像元件，

因為發展成熟，在品質驗證上有

很明確的規範，相較之下，照明驗

證的規範較為模糊。因此，工研院

的LED照明應用驗證檢測，對於

廠商提供了相當大的協助。「錢

要花在刀口上，這樣才能存活得

久，」陳炎成直截了當地表示，中

小企業的經營，有所為有所不為，

在檢測驗證這一塊，廠商較難自

行成立檢測實驗室，但由工研院

做為第三公正單位發展驗證機

制，正好可以提供廠商這部分的

協助。

陳炎成認為，委託工研院進行

LED照明檢測，一方面可以彌補

自己的不足，另一方面還能透過

檢測結果幫助廠商改善製程，「工

研院的報告能點出製程的哪一塊

出了問題，而一般國外的報告回

來，只寫著不通過，卻不會交代哪

裡出了問題。」陳炎成說。因此，

佰鴻後來也委託工研院量測中心

進行「LED照明號誌系統驗證及

品質輔導」的計畫，目的就是希望

借重工研院的檢測驗證資源，協

助佰鴻發展LED照明產品。

品質競賽，耐力比一比

在交通燈之外，佰鴻還開發出

LED路燈產品。隨著基隆、台中、

嘉義等地方政府LED道路照明示

陳炎成指出，委託工研院進行LED照明檢測，一方面可以彌補自己的不足，另一方面報告中會點出製程的哪一塊

出了問題，幫助廠商改善製程，不像一般國外的報告只寫明通不通過，但卻不會交代哪裡出了問題。
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範系統的政策開始施行，LED路

燈已陸續開始加入道路照明的行

列。對此，陳炎成坦承，現在的市

場還很混亂，「以台灣來說，因為

標案設計只看價格，但是廠商後

續在LED燈的品質保固，才是真

正的考驗。」

陳炎成指著佰鴻新產品LED

路燈解釋，路燈上的LED燈泡壞

掉幾顆該重換，亮度剩幾成該重

置，都有賴安裝後的維護措施保

證其效用。事實上，後續維護的

能力，除了與產品本身的品質好

壞有關，也能看出廠商對自家產

品是否有信心。問題是，這些細

節雖會影響LED路燈的使用品

質，卻可能是在安裝時難以察覺

的指標。

至於同樣備受注目的中國市

場，雖然有所謂的「十城萬盞」計

畫，但是目前也因市場上LED燈

的品質紊亂，使用信心不足，使得

整個計畫推動的腳步已經趨緩。

陳炎成觀察，以目前的狀況來看，

在經過「一亂、二PK、三建立品

牌」三階段的去蕪存菁考驗之後，

中國LED路燈市場的暢旺需求，

還是可以期待的。指著佰鴻公司

的天花板，全都換成LED照明燈，

陳炎成相信，LED做為照明光源

的節能效果明顯，成為照明主流

只是時間的問題。

除了照明與背光之外，佰鴻近

期也著手加入LED汽車燈應用領

域。投入不熟悉的汽車燈市場，

一路走來始終穩紮穩打的佰鴻，

選擇採取策略結盟，和華創車電

等業者合作開發汽車頭燈等產

品。面對汽車應用領域，身為「車

用先進環保光源技術開發聯盟」

一員，佰鴻希望能發揮本身的光

源與電子專長，將好品質的LED

燈導入汽車光電應用領域，成功

打進被喻為下一波LED應用產業

的汽車頭燈市場。

帶著「了解LED特性，掌握發揮LED優點的關鍵」的自信，以及投入

LED領域近三十年的長期發展優勢，佰鴻在各地方政府LED道路照明

示範系統的政策開始施行之際，也加入LED路燈產品開發行列，搶占

市場大餅。




